

La Almodaina

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

HORAS DE DESPACHO
Redacción: de 7 á 10 de la noche.
Administración: desde las 8 mañana

TELÉFONO 27

OFICINAS
Conquistador 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

Por Suiza y Alemania

Biarritz 17 Agosto

Señor Director de LA ALMUDAINA.

Una correspondencia concebida á través de la Suiza y de Alemania, fechada en este rincón del Cantábrico y que firmaré no sé todavía donde, tiene por fuerza que carecer del orden y concierto tan necesarios para hacer apetitosa su lectura.

Apenas en reposo mi pecho después de una *tournee* de 20 días, trata en vano de trasladar al papel las impresiones recibidas en tan largo como hermoso paseo; imposible condensar en los límites de una carta, las maravillas que han desfilado ante mis ojos, ya en las excursiones de simple *touriste* ya en las cortas estancias dedicadas al estudio de cada población.

Porque en realidad de verdad, como se dice por ahí, la imaginación reconstruye difícilmente los trazos de tan vasto panorama después que la grandeza de un asunto se vé seguidamente eclipsada por la magnificencia de otro nuevo y casi siempre más interesante. El movimiento incesante de trenes y vapores al rededor de esos lagos suizos transportando un pueblo inmenso de turistas venidos de todas las latitudes con sus carteras llenas de cheques que representan el dinero de todas las naciones desde los rublos, liras, florines y las hermosas libras esterlinas hasta los secos y austeros dólares americanos hace el efecto de la humanidad congregada en marcha hácia su última etapa de Josefát.

Más ¡ay!—no sé si decirlo con tristeza ó con sarcástica fruición—las pesetas españolas y sobre todo las mallorquinas están... ¡quién sabe! todo lo más, en el fondo de algún cofre esperando nuevos herederos que lo cierren á su vez con doble llave. Qué diablo!

Esto aparte, no se puede pedir más; nuestro viejo—y digo nuestro porque, como V. sabe he tenido conmigo hasta hace pocos días á mi excelente camarada Sr. Sampol—nuestro viejo ha sido de lo más fecundo en incidentes y de lo más aprovechado que se pudiera desear. De la meseta central de Europa formada por la Baviera y de esa hermosa Helvetia con sus Alpes, á estas playas cantábricas, ó crea V. Sr. Director que se han visto casos y cosas; pero, ¿cómo contarlos á esos queridos lectores del Mediterráneo?

Nada hay más cómodo ni más sencillo que decirle, que se vengan y lo vean. Allí rozándose con la aristocracia del dinero; acá con la aristocracia de los pergaminos y de la política; en Lyon concentrándose de manos á boca, nada menos que con el virey del Celeste Imperio, con su sonrisita también celeste y con su innombrable séquito de mayordomos, secretarías y mandarines; más allá, en Lucerna, codiciándose uno con D. Carlos de Borbón en los salones del *Kursaal* de donde es asído con corriente; pues este *Kursaal* es... así, un teatrillo donde están representados todos los dioses y diosas del Olimpo desde Terpsicore arriba. De una *interview* celebrada el día 6 con el Pretendiente sobre los asuntos de España, no quiero ni debo hablarle porque ya debe de haber llegado á su noticia por los periódicos de Barcelona.

Por otro lado, las maravillas desplegadas á nuestra vista, el recorrer en viaje circular los sitios más notables de esa incomparable Suiza, dejan en el espíritu huellas impercederas de encanto y de admiración. De Ginebra á Constanza por Laussanne, Neuchatel, Berna, Lucerna y Obfhausen con sus imponentes cataratas del Rbin; de Constanza con los vestigios históricos de Juan Huss y Jerónimo de Praga; la casa y el sitio de la hoguera; la travesía á Lindau en vapor por el lago de Boden, y al regreso por Zurich, Winterthar, Zug, Meiringen con la subida del tren al sublime Brünig á 2000 metros, lo más atrevido que se pueda hacer, pues parece en algunos puntos que se anda por el aire con el inmenso vacío á los pies. Pero no le pesa á nadie haber pasado tan larga congoja; de allí se descubre el fantástico valle de Interlaken formado por los dos lagos de Brienz y de Thonne y á donde se precipitan desde inmensa altura las famosas cascadas iluminadas todas las noches por reflectores eléctricos de diferentes colores y luego la ascensión funicular al Rigi y al Jungfrau y luego... En fin aquí pierdo una la cuenta y la cabeza y lo mejor es callar y pasar á otra cosa.

El estado de adelanto en que he encontrado á estos países me sugiere algunas consideraciones que debo consignar, y que han de ser una triste decepción para los que queremos con predilección de todos los tiempos á nuestra vecina la Francia. ¡Qué diferencia sobre esta nación y aquellas! Alemania y Suiza han crecido como la espuma en estos últimos 12 años. ¡Qué

progreso, qué desarrollo y qué andar! No lo lleve á mal nuestra hermana latina, pero con sincero pesar se lo decimos: ha sido de nuevo vencida por el espíritu germánico, como lo fué por el cuerpo en 1870. Y toma nota de lo que hemos podido observar: allí está todo fijado, definido; está todo en el verdadero rumbo de la vida seria de los pueblos; acá están dilapidándose las faerzas vivas al empuje de las pasiones políticas y de toda clase de concupiscencias.

En Suiza, sobre todo en Suiza, en ese valle encantado de paz y de libertad, á causa sin duda de esto mismo, están ya terminadas todas las cuestiones; no se tiene que temer para su situación política, las terribles sacudidas de un Thermidor, ni en la religiosa las locuras de una guerra de los «treinta años». Por esto ha podido presentar en Ginebra ese portento de trabsajo, de fuerza y de inteligencia esa EXPOSICIÓN NACIONAL SUIZA que eleva el nivel de su cultura quince codos sobre las montañas más altas.

En esta Exposición, no se sabe qué admirar más, si la inmensa cantidad de labor, su calidad ó el gusto que ha presidido en las variadas y múltiples instalaciones. La sola enumeración de las secciones que comprende hace ya necesaria extensión de espacio y de tiempo mayor del que me queda. De la *aldea suiza* constituida en ella y de la que se han ocupado todos los periódicos diré á mi vez que es la realización de la idea más hermosa que podía esperarse el artista ha reproducido todos los encantos de un pueblecito montañoso, con sus calles, plaza, iglesias, casas en cada una de las cuales funcionan las diferentes industrias y comercios propios de aquellos habitantes; cascadas, arroyos, que poseen en movimiento molinos y batanes; praderas y establos que muestran los mejores tipos de esas famosas vacas suizas y, en fin, verdaderas montañas y peñascos que ofrecen el mérito inconcebible de estar hechos de cartón.

La sección de bellas artes es la parte más extensa y más rica; la de relojería, como es natural, es el colmo; la de instrucción pública muestra unos vuelos y un alcance que excede á todo lo demás; la maquinaria, el arte militar, la de productos alimenticios, la de agricultura, los tejidos, la electricidad... ¡oh, la electricidad!

Cada uno de esos puntos merece capítulo especialísimo pero ya ve V. que no me queda trecho ni calibre suficiente. Solo haré mención honorífica, por ser las dos novedades que me han cautivado, del tranvía eléctrico que recorrería el circuito de la Exposición, sin alambre conductor, yendo las corrientes por los rails mismos pareciendo que vuela á impulsos de Eolo; luego la *Kinetografía*, esto es, la representación fotográfica de los cuerpos en movimiento; por este medio se ven andar, ir y venir la gente en paseos y fiestas, las olas, una marea, la marcha de tropas etc. He visto el desfile del regimiento de ingenieros de Madrid, con su banda al frente que, á la verdad, solo faltaba oír el paso doble á cuyo compás se movían. Pero descuide V.; eso vendrá y mucho más.

Solo me falta, para acabar enviar desde estas columnas al ese pueblo helvético el testimonio de esa admiración por los pasos de gigante que está realizando, asegurándole que no han de ser vanos los esfuerzos para conducirlos ó más bien para conservarlo en la prosperidad de que ya disfruta y de que se muestran envidiosos muchos otros pueblos. Para la prensa suiza no hego más que reiterarle la expresión de gratitud por las atenciones que le ha merecido la prensa española y que saludo en su nombre desde estas columnas.

MIGUEL IGNACIO OLIVER

Desde Barcelona

Continuamos á oscuras: rumores más ó menos vagos, cierta intranquilidad ya en el período de descenso, y rotundas negativas á las suposiciones verdaderamente gratuitas de haber corrido algo anormal en algún cuartel, noticia que ya desmentí, por si acaso hubiera llegado á ese.

No han continuado las prisiones, pero si los recados de atención á los republicanos sospechosos y la exquisita vigilancia de los primeros días de la serana.

La censura telegráfica sigue siendo rigurosisima, especialmente en cuanto á los comentarios y á los rumores. Para las Baleares ha resultado inútil, pues desde el miércoles no hay comunicación con Valencia y anoche, al ir á depositar algunos papes, se me dijo que se mandaba por correo el servicio de anteyar,

por lo cual desistí de telegrafiar, pues para que vayan los telegramas por correo no necesito yo del servicio teleográfico.

He aquí las noticias que telegrafaba anoche.

Hoy, jueves, se ha permitido á las esposas y hermanas de los presos políticos que visitaran á éstos, en el cuartel de Atrazanas, mediante permiso especial del gobernador civil.

Dos de los republicanos presos, el abogado señor Jorominas y un teniente de alcalde de Gracia, han quedado á disposición del juez instructor de la causa contra los anarquistas, señor Marzo, y presos en el cuartel de los Docks, desde el cual y después de tomárseles declaración han sido trasladados al castiello de Montjuich, por lo que se cree que su detención no está relacionado con la de los republicanos federales. El señor Jorominas es centralista.

Se ha mandado detener á un agente de Bolsa de Madrid que estaba veraneando en Caldetas por haberle acusado de haber maltratado gravemente á una niñera á causa de haberla encontrado dormida en la estación del ferrocarril, descuidando así el cuidado del niño que se le había confiado. Parece que á consecuencia de los golpes recibidos por la criada se halla en estado grave.

Ha continuado lloviendo toda la noche pasada, todo el día y amenaza continuar lloviendo. La temperatura ha refrescado notablemente. En cambio la humedad alcanza su grado máximo.

A estas noticias que comunicaba ayer, he de añadir hoy algunas otras.

A pesar de cuanto dicen los republicanos y de la acusación que se hace á los federales relativa á su afán de aparecer como conspiradores, se va creyendo que el gobernador civil tiene motivos para tomar las medidas de precaución que tanto han alarmado á la opinión pública.

El *Diario de Barcelona* publica la siguiente noticia, de verdadero interés en los actuales momentos: «Ayer tarde se aseguraba por los comandantes de los acorazados «Almirante Oquendo» é «Infanta María Teresa», anclados en nuestro puerto, habían recibido un telegrama del ministro de Marina ordenándoles que embarcarán en seguida el carbón y agua necesarias á fin de estar preparados para desempeñar una comisión del servicio.»

B. AMENGUAL.

21 de Agosto de 1896.

Un ciclón en Valencia

La siguiente relación tomada de *La Correspondencia de Valencia* está compuesta desde el sábado, pero tuvimos que retirarla á consecuencia del número excesivo de telegramas que recibimos aquella misma noche. El relato no es viejo porque los despachos que han llegado á Mallorca dando cuentas del suceso no dan una idea exacta de lo sucedido.

El fenómeno

«A las cinco de esta tarde se ha desencadenado en nuestra ciudad un horrible ciclón.

No podemos hoy dar cuenta con exactitud á nuestros lectores de los daños causados, pues esto es de todo punto imposible.

A las cinco menos diez minutos, un compañero nuestro de redacción nos participaba por teléfono desde el Grao los preparativos de la becerrada y del carrousel que iba á celebrarse la colonia Valenciana de Pueblo Nuevo del Mar, y de pronto ha quedado interrumpida la comunicación.

Un fuerte viento que levantaba espesas nubes de polvo ha cerrado con violencia las puertas, rompiendo persianas y cristales y poniendo en completa dispersión á la gente que transitaba por las calles y que se agrupaba en los pocos portales que había abiertos.

La ciudad ha permanecido algunos momentos á oscuras. Han sonado algunos truenos, y una lluvia torrencial, acompañada de grueso granizo, ha caído en la ciudad en diferentes direcciones. Pero más terrible que la lluvia era el viento.

Este, formando torbellinos de fuerza gigantesca, hacia chocar el agua y el granizo contra las paredes, puertas y balcones, y el estruendo que producían, el chocar de las maderas y la rotura de cristales era ensordecedor.

En nuestra redacción no ha quedado un cristal sano, y en una de las puertas, orientada hácia el N., han quedado rotos los pasadores de hierro.

En la Bolsa

En el salón de la Bolsa ha sido arrancada de sus goznes una puerta que había sido cerrada y lanzada con gran estrépito por la fuerza del torbellino de aire, agua y piedra.

En el café de España

En el café de España ha sido rota la claraboya de cristales del salón del billar, y ha quedado ésta inundado por el agua. Lo propio con las claraboyas del salón principal y saloncito árabe, y en un momento ha quedado todo el café.

En el Miguelete

La esfera del reloj de la Catedral á quedado hecha trizas, y el departamento de cuartos inundado por completo.

A las cinco y tres minutos ha estallado un horrible trueno, que ha dejado sobrecogida de espanto á la ganta. En este preciso momento estaba dando cuerda al reloj de la Catedral el señor Carbonell, y por uno de los tirantes ha bajado una chispa eléctrica que hecho sufrir una fuerte conmoción á dicho señor. Afortunadamente ha salido ileso.

Una desgracia

Un pobrecito anciano ha sido recogido en uno de los tranvías que pasaban por el puente del Mar. El infeliz había sido arrojado con violencia al suelo por el viento, y estaba todo ensangrentado todo ensangrentado.

Destrozos en la capital

El número de pájaros muertos es considerable.

Los tabiques, aleros y trozos de pared que estaban algo resentidos, han ido á tierra, y el cuadro que se ofrecía era imponente, pues al estrépito que producía el chocar de las puertas y las carreras de los coches, se unían los gritos de las gentes, el cierre de los establecimientos, las carreras de las personas que se encontraban fuera de casa y el vocerío de la multitud.

En los paseos y rondas

No hay que decir que donde más se han sentido los efectos del horrible fenómeno meteorológico ha sido en los paseos públicos, rondas y caminos vecinales.

En la Glorieta ha sido derribada la famosa *Eucaria* que se levantaba frente al cuartel de Artillería.

El árbol de la Libertad, del centro del jardín de la plaza de San Francisco, ha sido tronchado.

El toldo del puente de la Sociedad Valenciana de Tranvías, que pone en comunicación las Alameditas de Serranos con la Estación Central de los ferro-carriles económicos, ha sido arrancado en una longitud de unos 25 metros, y las cañas lanzadas á considerable distancia.

En la calle de Luis Vives

La calle de Luis Vives ha quedado obstruída por un montón de listones de madera que ocupaba todo el ancho de la calle á una altura de más de metro y medio. Era que una ráfaga de viento había arrancado el grande palomar que había en la casa núm. 4 de dicha calle, y el gran armatoste ha ido á parar al suelo, produciendo un estrépito infernal, y destrozando un balcón de la casa de enfrente. Una tartana que en aquel momento pasaba por dicha calle, ha quedado completamente destrozada.

No hay que decir que la alarma ha sido grande en el vecindario. Los palomos se han escapado, y muchos han quedado muertos en los tejados inmediatos.

Ante aquel montón enorme de maderas que había en medio de la calle, la gente se preguntaba si es ya hora de que las autoridades se preocupen de la vida de las personas, amenazadas continuamente de morir aplastadas por un palomar.»

Los tranvías

Al estallar el ciclón los tranvías han suspendido el servicio, y las pasajeros víctimas algunos de hellos de graves accidentes, han sido socorridos en las casas vecinas.

A pesar de que los conductores fustigaban los caballos, éstos no continuaban su marcha.

En la plaza de la Reina

El cuadro que se ha desarrollado en dicho punto no es para descripto.

Las columnas de los dos faroles que hay frente al café del Siglo han caído con gran estrépito, sembrando la alarma entre los concurrentes.

Las tapas de mármol de las mesas han caído al suelo, rompiéndose en mil pedruzcos.

En las casas de Socorro

El médico de la Casa de Socorro de la calle de Serranos, señor Montesinos, ha prestado sus auxilios á Julio Ramón, de nueve años, que presentaba la fractura de una pierna, á consecuencia de haber caído, y Sebastián Bausac, cristalero, quien al romperse un cristal le ha causado una herida en una mano.

El médico señor Alegre ha curado á Tomás Sausero, de 14 años de edad, aprendiz del taller del señor Ríos en Ruza, al cual le han

rias para reconstruir un trozo de alcantarilla de la calle de la Calatrava.

A propuesta de la Comisión de Hacienda, se acordó ampliar con 40.000 pesetas el capítulo de imprevistos, para atender a los gastos extraordinarios que ocasione la enfermedad variolosa y pagar los gastos de instalación del aparato para medir el agua que entra diariamente en la capital.

Se aprobaron también algunos otros dictámenes de la referida comisión.

Se acordó la formación del oportuno expediente de exención del servicio activo, promovido por el Sr. Cayetano Pomar, como huérfano de padre y madre y por tener que mantener a varias hermanas de menor edad.

En vista de la denuncia del celador de vías y obras, se acordó la demolición de las casas números 12, 14, 16 y 18 de la calle de la Barrera, del arrabal de Santa Catalina, que amenazan ruina.

Se autorizó a D. Antonio Henales para cobrar e ingresar en las arcas municipales el depósito que tenía constituido el contratista de víveres de la Carcel de esta ciudad y que pedrió dicho señor por haber rescindido el contrato.

El señor Alcalde propuso que se destinaran trescientas pesetas para gratificar a los empleados municipales por el escaso de trabajo en las pasadas elecciones.

A propuesta del señor Mulet se acordó que dicha proposición pasara a la Comisión de Hacienda para que dictamine.

Continúo el señor Alcalde manifestando que había leído en los periódicos que el Gobierno trata de vender las casas que fueron Consulado, Tesorería y Administración de Hacienda y como no convendría que dichos edificios pasaran a manos de particulares, propuso y así se acordó, elevar una exposición al Gobierno de S. M. suplicándole que cada a la ciudad los edificios del antiguo Consulado y el que fué Administración de Hacienda, para instalar en el primero un Museo artístico y en el segundo la Biblioteca municipal y en los bajos de éste último una escuela pública modelo.

Se acordó efectuar ciertas obras en la plaza de la Consolación para arreglar la cañería conductora de aguas a la fuente del ex-convento de San Francisco, que quedó interceptada al reconstruir la cañería que las conduce a la fuente pública que hay en dicha plaza.

Y se levantó la sesión.

Boletín Judicial

(Continuación)

Partido de Palma

Cabezas de familia

D. Francisco Casasnovas Sancho.—D. Mateo Castell Campomar.—D. Lorenzo Saraña Caldentey.—D. Jaime Morey Vanrell.—D. Guillermo Carbonell Vadell.—D. Jaime Lluch Rebassa.—D. Baltasar Morell Bellet.—D. Juan Porcel Eschembri.—D. Nicolás Tabarner Salvá.—D. José Arbós Mestre.—D. José Canals Estarellas.—D. Juan Alzamora Sureda.—D. Cayetano Colóm Coll.—Don Antonio Esteva Oliver.—D. Teodoro Cardá Oliver.—D. Eusebio Miró Riquer.—D. Sebastián Frigola Carbonell.—D. Gabriel Mulet Sanz.—D. Eusebio Pascual Orlans.

Capacidades

D. Mateo Cuñillas Reus.—D. Guillermo Massot Baltrán.—D. Bartolomé Montaner Font.—D. Nicolás Compañy Mas.—D. Bartolomé Ferrá Perelló.—D. Ricardo Ankerman Riera.—D. Gabriel Martorell Rubí.—D. José Oliver Montaner.—D. Eusebio Deharo Motta.—D. Andrés Morey Amengual.—D. Gaspar Massanet Alemany.—D. Juan Munar Bannasar.—D. Eugenio Molina Cirera.—D. Bartolomé Comas Florit.—D. Juan Malberti Rigo.—D. Pedro Blanes Rigo.

Supernumerarios

Cabezas de familia

D. Jaime Barnils Auci.—D. Juan Villalonga Llabrés.—D. Miguel Matas Pascual.—D. Pablo Cavalier Pons.

Capacidades

D. Juan Mercant Roselló.—D. Emilio Lladó Borel.

Bibliografía

Nos vemos precisados, en bien de nuestros lectores, a recomendarles el número que en la presente semana publica Blanco y Negro. Hay en él un gracioso artículo titulado El tren botijo, otro artículo Las sillas de Recoletos, una poesía Frio en verano, y dos hermosas páginas de Apuntes de Gijón, que como notas de verano son dignas de los mayores elogios. Un artículo de Pérez Nieva ilustrado por Estevan, una fotografía de la estatua de Elduayen, una historieta de oportunidad por Mecachis, la nota política del mismo y un buen dibujo de Martínez Abades, completan el número. La portada, lindo dibujo de Mañez Lucena, que representa una hermosa bañista de Manzanares, es una obra de arte que honra verdaderamente a su autor.

Recuerdos mallorquines

Día 25 de Agosto 1682

Aurora boreal que asustó en gran manera a las gentes.

Cultos para hoy

Jubilée de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Teresa: exposición a las siete. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En Montesión, a las siete y media de la mañana se hará el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Anunciación, en el Hospital.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

A Cuba

Madrid 24 a las 9 m.

Barcelona.—Hoy embarcarán las compañías de Figueras y Alfonso XII en el vapor Buenos Aires.

Continúan los sorteos y preparativos de embarque en todas las provincias.

Campaña filibustera

Madrid 24 a las 9'15 m.

Paris.—Se afirma que los que simpatizan con la causa separatista emprenderán una activa campaña de propaganda recorriendo las principales poblaciones, organizando meetings y pronunciando discursos. Para esto buscarán el apoyo del Gobierno francés, el cual consentirá aquella campaña siempre que se ajuste a lo prescrito por las leyes.

La mayoría de la opinión, cree que resultarán infructuosos los esfuerzos de quienes tan mal quieren a España.

Toros

Madrid 24 a las 9'15 m.

Los telegramas recibidos de Bilbao dicen que los toros jugados ayer resultaron buenos y que Mazzantini y Guerra quedaron bien, habiendo sido aplaudidos en varias ocasiones.

En San Sebastián quedaron superiores el Algabeño y Bombita.

D-se Málaga telegrafían diciendo que el Jerezano y Jarana han sido objeto de grandes ovaciones.

Una orden del Gobierno Provisional

Madrid 24 a las 9'15 m.

Nueva York.—El periódico The New York World anuncia que el titulado Gobierno Provisional de Cuba ha ordenado la destrucción completa de la propiedad é imponer la pena de muerte a los agricultores que siembren frutos ó hagan molienda, como igualmente a los insurrectos que desobedezcan permitiendo el cultivo.

El batallón de Burgos

Madrid 24 a las 9'15 m.

León.—Se ha hecho al batallón de Burgos una gran despedida. Las calles por donde pasaban los soldados estaban completamente atestados de gente. Muchos balcones estaban engalanados con colgaduras. Cuando se daba un viva España! la multitud contestaba con un entusiasmo delirante, indescriptible. La tropa recibió dinero, un rancho extraordinario, cigarros, y vino, aparte del que le regalaban los dueños de algunos cafetines.

Los soldados van satisfechísimos.

Les acompañaron todas las autoridades, representaciones de los cuerpos de la guarnición y de todos los círculos de recreo y sociedades.

En Cádiz se prepara también a los expedicionarios una cariñosa despedida.

Debido a la iniciativa particular se construirán arcos y se adornarán las calles por donde pasen. Ahora se recaudan fondos con objeto de que se lleven algo para el camino.

Regalos a los expedicionarios

Madrid 24 a las 9'15 m.

Málaga.—La asociación de los exporta-

dores de vino envió a los coroneles de los regimientos de Extremadura y Borbón cien arrobas de vino de una clase y cuarenta cajas de otra, las cuales se repartirán momentos antes del embarque entre los soldados a quienes ha correspondido ir a Cuba.

La Diputación provincial repartirá entre los soldados y clases petacas llenas de tabaco. A la oficialidad le regalará petacas de piel de foca con iniciales de oro.

Embarque de tropas

Madrid 24 a las 9'30 m.

Santander.—Ayer zarpó el vapor Montevideo que ha de conducir a Cuba a los soldados a quienes ha tocado en el último sorteo.

En el momento del embarque se produjo un entusiasmo indescriptible; los vivos a España se repitieron ininidad de veces.

No ha habido conato de desorden; la tranquilidad es completa.

Noticias particulares de Cuba

Madrid 24 a las 9'45 m.

Habana.—Aumenta el movimiento separatista.

En Pinar del Rio los trenes circulan con mucha dificultad.

Los rebeldes pusieron una bomba de dinamita en Bahía Honda, causando algunos desperfectos. La guarnición los rechazó valientemente.

Ha fallecido el comandante D. Gustavo Gonzalez León, y su ayudante está herido de gravedad.

Lo de las proclamas—Los republicanos

Madrid 24 a las 11'20 m.

Barcelona.—El asunto de las proclamas ha motivado varios registros domiciliarios sin resultado.

Entre otros fueron detenidos dos estudiantes antillanos poseedores de periódicos filibusteros, pero se les ha puesto en libertad por no resultar contra ellos cargo de ninguna clase.

Para entender en el asunto de las proclamas excitando a la rebelión se ha nombrado al coronel señor Gotarredona.

Los republicanos han teleografiado al señor Cánovas pidiendo la libertad de los republicanos catalanes detenidos, ó que en su defecto se entreguen a los tribunales, pues es atentatorio a la libertad individual que los presos estén todavía sin declarar.

Embarque de tropas

Madrid 24 a las 12'13 t.

Barcelona.—Han embarcado en el vapor Buenos Aires cuatro compañías de cazadores de los batallones de Alfonso XII y Figueras.

Fueron a despedir a los expedicionarios las autoridades representación de casi todos los círculos de recreo de Barcelona y y un gentío inmenso.

A los soldados se les dió antes de la marcha un rancho extraordinario y se les repartió tabaco y dinero.

Las autoridades tomaron grandes precauciones. La guardia civil ocupaba los mejores puntos con el fin de poder reprimir inmediatamente cualquier alboroto.

Hasta ahora no ha ocurrido novedad.

Sorteo de farmacéuticos

Madrid 24 a las 12'15 t.

Se ha celebrado hoy el sorteo de farmacéuticos militares con destino a Cuba. Ha correspondido a los de segunda clase señores Martín Diez, Torres Escríh, Orich Moreno y Alonso Abades.

Una tormenta

Madrid 24 a la 1'40 t.

Una horrible tormenta destruyó en un pueblo de Hungría muchas casas, arrancó ininidad de árboles y dispersó a las tropas que maniobraban, matando a un cabo y a ininidad de soldados.

En el Congreso

Madrid 24 a la 4'50 t.

El señor González apoya una proposición de ley pidiendo que se concedan a los jefes y oficiales voluntarios de Ultramar iguales derechos que a los jefes y oficiales del ejército.

El señor Castellano le contesta diciendo que ha dictado disposiciones en ese sentido.

El señor Pérez Zamora apoya dos proposiciones incluyendo unas carreteras de Canarias en el plan general de las del Estado, las cuales son tomadas en consideración.

En el Senado

Madrid 24 a las 4'50 t.

De acuerdo con el Gobierno la comisión respectiva retiró el dictamen formulado acerca del impuesto de navegación.

Continúa la discusión del presupuesto de ingresos.

El señor Vallarino habla, y habla también el señor Montero Rios en contra de lo accidentado de la discusión. Con este motivo se promueve una confusión espantosa. Al fin se restablece el orden y empieza a discutirse el articulado por secciones y por capítulos.

Nuevas declaraciones de Sagasta

Madrid 24 a las 8'45 n.

Un redactor de El Liberal fué a Avila con objeto de conocer las últimas impresiones del señor Sagasta. Este le dijo que no regresará a Madrid por ahora, porque su esposa, según afirmaron los facultativos que la asisten, se encuentra más delicada. El verme obligado a permanecer aquí—añadió—no creo que motive disidencias en el partido liberal, porque el señor Montero Ríos y los demás amigos pueden discutir libremente los proyectos del Gobierno, pero sin llegar a un obstruccionismo que yo no consento.

Creo imposible negar al Gobierno los medios que pide para atender a la campaña de Cuba, porque para negarlos precisaba aprestarse a recoger el poder, cosa imposible ahora por la falta de elementos para mantener la campaña, en vista de que la desaprobación del tratado con Alemania nos aisló completamente de Europa, como saben mis amigos. Opino que, de este modo y en esta situación es improcedente ir a Madrid. Después de terminadas las tareas parlamentarias marcharé a los baños de Fitero.

(De nuestro corresponsal particular)

Embarque de tropas en Barcelona

Barcelona 24 a las 12'30 t.

Se ha verificado el embarque sin novedad. Se habían tomado grandes precauciones. La guardia civil de a pie y de caballo forman un gran cuadro con objeto de impedir la aglomeración de gente en el punto de embarque. Además, junto a las extensas líneas de civiles había numerosas fuerzas de orden público y municipales. En el centro del cuadro estaban varios piquetes de la guarnición y en el embarcadero, estaban las autoridades civiles y militares, viéndose desierta una extensión considerable.

No obstante las precauciones tomadas por el delegado, cuando se embarcaron los primeros seguramente no había en el muelle y sus alrededores cincuenta personas.

Los expedicionarios iban acompañados por otros soldados de la guarnición con la bayoneta calada y formando pelotones por ambos lados.

Los vapores golondrinas salían a pares escoltados desde el embarcadero hasta el trasatlántico por botes de vapor, armados.

Tampoco había curiosos en botes como otras veces.

Al final del embarque había en el muelle hasta quinientas personas, en su mayoría pertenecientes a las familias, conocidos ó amigos de los que se han ido.—Amengual.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 21.—Varones 2.—Hembras 1.

Día 22.—Varones 1.—Hembras 3.

Matrimonios:

Día 21.—Ninguno.

Día 22.—Ninguno.

Defunciones:

Día 23.—Mariana Gelabert Moll, viuda, 76 años, Arrabal, afección cardíaca.
Salvador Orell Roselló, 16 meses, c. de San Miguel, viruela.
Día 24.—Juan Crespi Sabater, 10 meses, c. de Monserrat, viruela.
Jaime Ramirez Gamundí, 42 días, el Vivero, bronquitis.
Rosalia Garrote Rubí, 18 meses, Arrabal, viruela.

